



FAQ Durabilité

Comment se concrétise l'engagement de la branche du golf en Suisse en faveur de la durabilité?

La durabilité fait partie des priorités de Swiss Golf depuis 2018. La stratégie de la fédération dans ce domaine est détaillée dans la feuille de route [«Golf Course 2030 Switzerland»](#). Elle a pour but de garantir la condition et la jouabilité optimales des parcours pour les générations actuelles et futures, en tenant compte du changement climatique, des contraintes en matière de ressources ainsi que de l'agenda réglementaire du développement durable. De nombreuses mesures ont déjà été adoptées et plusieurs projets ont été lancés dans ce sens.

A l'heure actuelle, deux tiers des 97 clubs membres de Swiss Golf sont certifiés ou en cours de certification par la GEO Foundation for Sustainable Golf - un organisme reconnu mondialement - pour les actions qu'ils entreprennent en faveur de la durabilité, notamment de la biodiversité, de la gestion de l'eau et des produits phytosanitaires, ainsi que de l'énergie. Swiss Golf encourage et soutient ses membres, logistiquement comme financièrement, dans cette démarche.

Le saviez-vous?

Swiss Golf s'est fixé plusieurs objectifs stratégiques dans le domaine de la durabilité:

- **2021:** nous connaissons l'impact environnemental du golf en Suisse.
- **2021:** Swiss Golf renforce son soutien à ses membres en créant un poste de responsable durabilité.
- **2023:** nous pouvons mesurer, quantifier et ainsi optimiser la biodiversité sur les parcours de golf.
- **2023:** un groupe de travail se focalisant sur la gestion et l'optimisation de l'utilisation de l'eau sur les parcours de golf est lancé.
- **2027:** tous les parcours de golf en Suisse ont été accompagnés dans leur processus de certification de la GEO Foundation for Sustainable Golf, qui propose une certification de durabilité reconnue mondialement dans le golf.
- **2030:** les exploitants de parcours sont en mesure d'entretenir les parcours suisses sans produits phytosanitaires de synthèse.
- **2035:** l'activité golfique en Suisse est neutre en CO₂.

Les golfs n'utilisent-ils pas trop de produits néfastes?

L'utilisation de produits phytosanitaires (pph) est en constante diminution depuis deux décennies. Elle se concentre essentiellement sur environ 2% de la surface totale d'un parcours (les greens). En outre, Swiss Golf coordonne un groupe de travail nommé

«gestion durable des gazons – Focus pph» et développe un plan d'action dans le but de se passer de pesticides de synthèse d'ici à 2030. Sont impliqués dans la démarche l'Office fédéral de l'environnement (OFEV), des associations professionnelles et des organisations actives dans les domaines de la protection des eaux ainsi que des gazons.

En 2023, la fédération mène un projet de recherche portant sur l'expérimentation de méthodes alternatives aux produits phytosanitaires de synthèse pour le traitement des greens, en collaboration avec la fédération de golf de Wallonie. Trois golfs suisses y participent: Wylihof, Limpachtal et Moossee.

Le saviez-vous?

Une analyse d'écobilan réalisée en 2020 et 2021 sur six parcours certifiés GEO et représentatifs des diversités géographiques de notre pays a montré que l'impact environnemental du GOLF en Suisse avait diminué de 38% par rapport à une étude réalisée en 1998 par l'Office fédéral de l'environnement (OFEV).

Les golfs ne nuisent-ils pas à la biodiversité?

Au contraire. La biodiversité est considérablement plus importante sur les terrains de golf que sur les zones agricoles, par exemple. Les habitats naturels (prairies, forêts, rivières, biotopes), où de nombreuses espèces de faune et de flore sont recensées, constituent au minimum 33% de la surface totale d'un parcours. Dans ce sens, Swiss Golf travaille actuellement au développement d'un modèle de mesure scientifique de la biodiversité sur les terrains de golf, en collaboration avec la Station ornithologique suisse et IP-Suisse. Ce système sera disponible dès l'automne 2023.

Le saviez-vous?

Les parcours de golf représentent une surface de 4200 ha en Suisse, soit 0,1% du territoire.

- Minimum 33% de ces terrains sont des espaces naturels ou des prairies sans jeu, où l'entretien se limite à des mesures bien définies et favorisant la biodiversité (taille ou fauchage tardif).
- Environ 33% sont des plans d'eau d'ornement et des roughs, dont l'entretien reste très basique (fauchage plus ou moins régulier selon les saisons).
- Environ 32% sont des infrastructures et des fairways, soit des zones tondues plusieurs fois par semaines, où les exploitants peuvent avoir recours à l'utilisation de produits phytosanitaires et à un arrosage parcimonieux et ciblé.
- 2% sont des greens, où les greenkeepers passent beaucoup de leur temps de travail, entre tonte et arrosage, parfois quotidiennement durant la haute saison. S'y ajoutent des interventions mécaniques et l'utilisation de produits phytosanitaires si nécessaire.
- Au final, 80% des traitements phytosanitaires sont concentrés sur 2% de la surface d'un parcours de golf.

Quelles solutions et alternatives proposez-vous en matière de gestion de l'eau?

Swiss Golf et la branche du golf ont conscience des enjeux liés à l'utilisation de l'eau. Les exploitants de parcours disposent d'un programme de mesures à appliquer durant les périodes de sécheresse, et la fédération va lancer en 2023 un groupe de travail se focalisant sur la gestion et l'optimisation de l'utilisation de l'eau sur les golfs helvétiques.

Il est essentiel que la branche du golf en Suisse prenne conscience que les exigences de jeu (une balle qui tient la ligne sur un green) sont impératives, mais que les exigences esthétiques (couleur du gazon) sont de moins en moins réalistes dans les conditions climatiques d'aujourd'hui.

Notons encore que les exploitants de parcours s'orientent progressivement et avec le soutien de Swiss Golf vers l'utilisation d'espèces de gazon nécessitant moins d'eau et étant plus résistantes à la sécheresse ainsi qu'aux maladies.

Le saviez-vous?

En moyenne, 24% de la surface d'un parcours de golf est irrigué, et la consommation annuelle d'un 18 trous est de 21'000 m³. En période de sécheresse, les surfaces arrosées peuvent être fortement réduites et se concentrer sur les greens uniquement, soit 2% de la surface.

La communication de la branche du golf suisse dans le domaine de la durabilité n'est-elle pas que du simple greenwashing?

La stratégie de Swiss Golf, les mesures et actions entreprises depuis 2018, ainsi que les différents projets menés en collaboration avec l'Office fédéral de l'environnement (OFEV), des associations professionnelles et des organisations œuvrant dans les domaines de la durabilité, de la biodiversité, de l'énergie et de la protection des eaux et des gazons, sont suffisamment concrets pour démontrer le contraire.

Le saviez-vous?

Depuis 2021, une agronome diplômée se consacre totalement à la durabilité chez Swiss Golf.

Que répondez-vous à ceux qui disent que le golf reste réservé à une certaine élite?

Le golf a franchi le cap des 100'000 joueuses et joueurs en Suisse en 2022, ce qui fait de Swiss Golf la sixième fédération nationale sportive comptant le plus de «membres». En outre, il s'est considérablement ouvert depuis 25 ans. Aujourd'hui, il est possible d'obtenir une Swiss Golf Card en s'affiliant à l'une des deux organisations de golf public, Migros Golfcard et l'ASGI, moyennant une cotisation annuelle de quelque 300 francs. La majorité des parcours privés sont accessibles à toutes les golfeuses et tous les golfeurs, lesquels représentent toutes les classes sociales et d'âge.

Le saviez-vous?

En Suisse, 40% des détenteurs d'une Swiss Golf Card ne sont pas membres de clubs mais affiliés à l'une des deux organisations de golf public que sont Migros Golfcard et l'ASGI.